

DIARIO BALEAR

del jueves 12 de Agosto de 1824.

Sta. Clara virgen.

ESPAÑA.

Cádiz 16 de Julio.

Noticias del Perú venidas por los Estados-
Unidos.

Traducción de la gaceta de Nueva-Yorck.

«Malas noticias del Perú.—Se han recibido por la goleta *Espresso*, llegada á Baltimore, papeles de Jamaica con la noticia de haber caído el Callao y Lima en manos de los Realistas.

«Las fuerzas realistas eran de 9^o hombres, siendo 2^o mas que los patriotas; hay mucho que temer que estos últimos experimenten otros descalabros. Los refuerzos de tropas colombianas estaban para ir de Cartagena á su socorro.

«Las cartas de Lima son del 24 de Febrero; parece por los detalles que el día 9 de dicho mes la bandera española se izó en el Callao; y Casariego, capitán español Realista, que estaba arrestado por los patriotas, pareció como gobernador; Mayano siendo solo de segundo. A Rodil se aguardaba en el Callao para el 26 con 1^o hombres, viniendo de Pisco. El Almirante peruano Guise llegó el 18 en la fragata *Protector* y bloqueó el puerto: ya no existía ni presidente de la república ni congreso. Este había trasferido todos sus poderes á Bolivar como dictador. Bolivar aceptó el empleo y nombró al general Necóchea por gobernador de Lima. No había fuerzas suficientes para la defensa; los soldados de línea y los cívicos eran poco mas ó menos 1100. El día 9 se embarcaron algunos géneros; pero cesó el embarque en el día siguiente. Se ha hecho un convenio con Casariego para embarcar la propiedad inglesa, pagando un

derecho de 15 $\frac{1}{4}$ por ciento, en cuya consecuencia se empezó á enbarrar el día 17, y se prohibió el 18 con la aparición de la fragata *Protector*.

«El general Rodil, en comunicacion con un ingles en Pisco, le dijo que la propiedad inglesa seria respetada. «No creemos, dice una carta, que haya un decomiso, como lo amenazó el general Cantarac en Julio último, sino un fuerte derecho de 35 por 100. En esta penosa situacion todos los negocios están parados.

«Los españoles con sus últimas ventajas acrecientan cada día sus fuerzas: una division de su ejército no dista mas que 150 millas de Lima, y no hay duda que irán á hacerle una visita. Bolivar está ahora en la provincia de Trujillo, á 90 millas de esta, con 6 á 7^o hombres; pero falto de dinero, y este gobierno no puede asistirle.

«Tres semanas hace se mandó una diputacion al campo español con proposiciones para tratar todo de un modo amistoso; pero ha vuelto, y segun dicen, sin conseguir nada. Estamos ahora alarmados por 600 hombres de las tropas de Buenos Aires, que haciendo la guardia en el fuerte del Callao, se levantaron, arrestaron á sus oficiales, y se apoderaron de sus fortificaciones, que segun dicen, guardarán hasta que se les pague lo atrasado.

Panamá 27 de Abril. «Bolivar estaba en Trujillo; su guardia avanzada en Pativilca: tiene bajo sus órdenes 800 colombianos y 2^o peruanos. El regimiento de batidores de 1^o hombres salió de este puerto el 25 para Guayaquil; tienen pontones para tomar 2^o hombres que estan en Guayaquil, y seguir inmediatamente para

Noticias de Nueva-España. Por los buques *Vigarrena* y *San Fernando*, procedentes de la Havana, se han recibido cartas de aquella isla de fecha 12 de Junio (1). Parece que no solo debia salir para S. Juan de Ulúa la fragata *Sabina*, sino tambien una corbeta y un bergantin ó goleta con la remuda de tropa y otros utensilios.

Con referencia á noticias de Veracruz del 12 de Mayo, Santana se habia embarcado para Yucatan; mas ni habia noticia de su llegada, ni se sabia cual seria su recibimiento por los yucatecos. Guadalupe Victoria parece seguia en Jalapa con las funciones de capitán general de la provincia de Veracruz, y Rincon de gobernador de esta plaza. Se confirma la llegada de la conducta á Jalapa, y se dice que el nuevo Dictador de la república, el general Bravo, ha puesto en orden la subordinacion de la tropa; pero que era estremada la escasez de numerario, y sin recursos para cubrir las atenciones mas urgentes. Que seguia con mucho rigor la averiguacion de todos los adictos á Itúrbide, estendiéndose la vigilancia á las costas del norte.

De Lóndres nos escriben lo siguiente: Ya no podemos dudar que la cuestion sobre la independenciam de las colonias españolas ha mudado enteramente de semblante. Los sucesos ocurridos en ellas, posteriores á la abertura del Parlamento, han sido de tal naturaleza desfavorables á la opinion que se habia formado, que no solo

(1) *Estos buques han fondeado en el canal: se les permitió entregar la correspondencia con las precauciones necesarias, y dieron la vela conforme á lo dispuesto por la junta de Sanidad. Han comunicado la noticia de que la fragata Fama habia salido de la Havana para Santander el 14 de Junio con cargamento de azucar y café; habiendo entrado en la Havana el 2 del mismo Junio el bergantin español Hércules Gaditano, procedente de Cádiz, en 42 dias. Ha sido allí muy sensible el apresamiento de los bergantines Treinta de Mayo, S. Pedro, y goleta Estrella á la salida del canal para España por una miserable goleta insurgente.*

los mas enpeñados especuladores, sino tambien los que habian pronosticado en favor de los independientes, se han desengañado de que es una quimera.

Las últimas cartas de Curazao, remitiéndose á las de Colombia, dicen que es indispensable desarmar la gente de color si han de subsistir los blancos. La conspiracion contra estos, descubierta y castigada en varios de sus cabezas, no ha bastado á cortar su plan de esterminar á todo europeo y descendiente de estos. Dificil será, dicen tambien, que les imponga respeto la medida de armarse todos los blancos, no desarmando la multitud, y espulsando varios negros y mulatos de la isla de Sto. Domingo, que habian pasado á Costa-firme al sueldo de la república; y dificil será tambien que los que hacen cabeza en ella quieran quedar sin ejército..... En esta alternativa ¿quién será el que no estando mal con sus intereses quiera aventurarlos en aquellos paises?

En los de Nueva-España no corren menos riesgo, si atendemos á los informes y avisos particulares de los que han pasado personalmente á Méjico; pues que no hay allí solo un Lovato que de la noche á la mañana se levanta contra el gobierno, sino otros muchos mal avenidos con la república, amenazada por todas partes de un trastorno general. Tanpoco se puede fundar esperanza de cuanto pueda hacer Itúrbide en favor de la tranquilidad, pues que habiéndole tratado aquí no me parece que es una gran cabeza, aunque se jacta de conocer á fondo sus paisanos.

Mr. N., que ha llegado de Lima al Rio Janeiro, asegura que ya serán perdidas las especulaciones al Perú no asegurándolas por medio de un convenio con el Virey Laserna, cuyo influjo se hace sentir en todos los puntos donde pueden estar libres los efectos de los riesgos que corren entre las gentes que no se hallan decididas por un partido, pues que se cuentan por horas los pareceres unos en favor de España, y otros de la independenciam, como lo observó allí á su salida, y en Santiago de Chile, siendo la opinion casi general de que se le pidiese la paz á Laserna por medio de un convenio.

Al par de estas noticias de personas

interesadas en la prosperidad de nuestro comercio, nos hallamos con fatales resultados en las ventas. De todas partes nos aseguran que es increíble la escasez de numerario que se experimenta: de aquí ha prevenido que muchos no han sacado ni aun el principal costo, y otros han tenido que reenbarcar sus efectos por librarlos de repentinas alarmas y correrías de pelotones armados sin subordinacion, ni saber á qué partido pertenecer, y no pocos se han visto obligados á abandonar parte por no arriesgar el todo y la vida.

Hemos observado tambien que ya hace algunos dias se han retraido de hacer embarque á la América aquellos que mas se acercan á nuestro Gobierno; de lo que deducimos que se halla de distinto modo de pensar en cuanto á la cuestion de la independencia. Dícese que en breve saldremos de este preñado, á virtud de lo que se presente para los interesados, cuya copia no remito por falta de tiempo; pero sí diré su resultado en otra &c.

Por el adjunto verá V. la respuesta evasiva del ministro Canning á la peticion de este comercio. Ella no puede estar mas clara de que por ahora no se lleva adelante la resolucion que se habia anunciado sobre la independencia de la América del Sur ni de las otras. Mr. Canning *no puede ni quiere decir mas.....* y es bastante con lo que ha respondido para conocer que el comercio jamas le podrá culpar de los malos resultados que experimente en sus especulaciones á las colonias españolas; pendiente en Europa esta cuestion, y en ellas la divergencia de opiniones y la poca estabilidad de sus gobiernos, que todo debe entrar en el cálculo antes de arriesgar nuestros intereses.

Observará vmd. que nos dice terminantemente el Sr. Canning que en cuanto al reconocimiento parcial ó total de los Estados de América se podrán reconocer todos cuando se juzgue político reconocer uno solo;... que está obligado el Gobierno, si no á guardar la tranquilidad y el buen orden, á lo meaos á mirar con pulso un reconocimiento precipitado; y atienda vmd. tambien á lo que deja dicho, que un Estado cualquiera no podria, sin comprometerse, reconocer la independencia de otros

que á sí mismos se declaran tales... ³ Todos los de América se han declarado por sí y ante sí. Saque vmd. la consecuencia.

En cuanto á que la España haga este reconocimiento, ó que admita alguna transacion, como algunos esperaban, ya está visto que se mantiene firme en su primera respuesta, y el mismo Ministro nos dice que es perder tiempo... En suma, este negocio ya presenta un aspecto muy distinto del que tenia antes de haberse explicado Mr. Canning, á pesar de las interpretaciones favorables que quieren darle algunos. Por lo menos él se prolonga y sujeta á vicisitudes que no pueden preverse con una sola, ni aun aproximarse cuál será el resultado de esta contienda política; por todo lo que repito lo que he dicho en otras, que mas vale no arriesgar nuestros intereses por ahora, manteniéndonos á ver venir &c.

Idem 20.

Correspondencia estrangera.

Estractamos no solo la carta de Londres ofrecida, sino tambien otra; aunque la cuestion en nuestro concepto está concluida, á la vista de lo que contestó Mr. Canning en la sesion del 18 de Junio, y de que S. M. B. cerró el Parlamento sin tomar en consideracion semejante negocio.

Redúcense á demostrar la injusticia que se hace á la España en privarle del dominio de unos paises que tanto han florecido bajo de su Gobierno. Que la Europa no puede menos de interesarse en conservar los derechos de la conquistadora, conservadora y protectora de aquellos habitantes. Que el Gobierno español los habia elevado de tal manera á la prosperidad, que causa el mayor desconsuelo verlos hoy reducidos á la mayor miseria, efecto del trastorno de ideas introducidas por las sugerencias de los estrangeros para separarlos de la madre patria, pensando saciar por este medio su codicia. Que el resultado es funestísimo para el comercio y las artes de la Europa. Que la España, agotada de recursos por la terrible lucha que habia sostenido contra Napoleon, no pudo con la paz recuperarse en términos de poder acudir á aplacar las ideas de los novadores. Que fomentadas por los que

acudieron de Europa con buques y armas, á sostener los extravíos de gente inmoral y perdida, han paralizado las medidas del Gobierno español; y que no es propio de la generosidad de la Gran Bretaña valerse del pretesto de la debilidad de su antigua aliada para darle la ley, ó abandonarla á la merced de sus enemigos.

Recorren las épocas de las riquezas que se derramaban por la Europa en oro, plata y frutos, y preguntan ¿si podrá hallarse la América en mucho tiempo capaz de volver á producirlos? Los ingleses (continúan) han visto que no han sacado todo lo que se prometieron de la estension de su comercio; y sin embargo se han figurado que estas ventajas se hallarán cuando sea reconocida la independendencia; aunque otros mas reflexivos ya confiesan que ha de suceder todo lo contrario.

Observa uno de ellos lo que pasa en la Grecia y en el Nuevo-Mundo, y halla un contraste inesplicable. Los griegos, dice, tienen á su favor los sentimientos simpáticos de religion y de filantropía de toda la cristiandad. Ellos pelean por libertarse del alfange mahometano que gobierna sin mas leyes que las de su antojo: ellos claman por el socorro y ayuda de los cristianos; y ellos hasta ahora no han oido á ningun Monarca ni ministro una palabra que indique ni aun deseos de que consigan su independendencia. La contestacion obtenida á sus peticiones siempre ha sido envuelta en los respetos del derecho de dominio, ó llámese de gentes, y hasta ahora ni la mas pequeña porcion de la Grecia ha conseguido disposicion alguna para ayudarle á salir con su empresa.

¿Y es posible que tenga mas consideracion el gran tureo en el gabinete británico que el Rey Fernando, por cuyo ídolo pelearon los españoles uniéndose á la causa que defendian los ingleses para derribar el coloso que los amenazaba? ¿Y no es una monstruosidad de nuestros filósofos lamentarse de la suerte de los griegos que caen en manos de los turcos, y mirar con indiferencia la de los españoles en poder de los mulatos y zambos en América, sacándoles el corazon por las espaldas? Que nuestro aventurero Cochrane y otros se unan á los San Martinés,

Bolivares &c. para la persecucion y esterminio de nuestros hermanos europeos, borron es para la Gran Bretaña; pero que uno de sus primeros Ministros quiera colmar la copa de su amargura ofreciendo á aquellos sanguinarios la independendencia por premio de sus crueldades... ¡la humanidad se estremece solo en pensarlo!

Concluyen con la esperanza de que se arreglarán los negocios de América de un modo que poniendo término á la desolacion y horrores que en ella pasan, vuelva el raudal vivificador de sus riquezas á fomentar las manufacturas y comercio de la Europa, bajo del protector Gobierno español; y se congratula uno de ellos con el ministro Mr. Canning por la respuesta que ha dado á los que sin atender á las consecuencias que podrian resultar de un reconocimiento tan injusto como inpolítico, pensaban ya en el establecimiento de factorías y fábricas, soñando en la riqueza de las minas de Méjico y el Perú, como si fuesen manantiales de agua descolgados de las montañas para estancarlas á su modo en sus riberas &c. Londres 20 y 22 de Junio 824. (Gaceta de Madrid.)

=====

Palma 11 de Agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 11 PARA EL 12.

Parada Milicia Provincial, sargento de hospital Artillería.=Socios.

=====

AL PUBLICO.

El sábado prócsimo 14 del que rige á las doce de la mañana se rematarán en pública subasta y al mas beneficioso postor los arbitrios concedidos á este Iltre. Ayuntamiento, bajo el plan de condiciones que obra en esta secretaría de mi cargo.=Palma 11 de Agosto de 1824.=Miguel Ignacio Manera Secretario.

=====

El que quiera conprar un reloj de oro y de repeticion de lo mas superior, acuda á esta inprenta y darán razon.

CON SUPERIOR PERMISO.

INPRENTA DE FELIPE GUASP.